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La Fundación Chamangá para la formación de jóvenes vocacionales, surge en el 
año 2000 por iniciativa de un grupo de amigos uruguayos y franceses que se pro-
pusieron promover a los jóvenes uruguayos, valorizando sus vocaciones y ayudan-
do a su formación mediante la concesión de becas.
 
Se apoya a jóvenes uruguayos entre 18 y 30 años de edad, que demuestren una 
clara vocación, que aspiren a formarse o perfeccionarse como técnicos, artesanos, 
artistas, docentes o profesionales universitarios para ejercer su profesión al servicio 
del desarrollo económico, cultural y social del país y que presenten dificultades 
económicas y/o familiares para seguir con sus estudios o formación.

¿Quiénes somos?
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Consejo de
Administración

Equipo de trabajo
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Durante el 2021, al igual que el año ante-
rior, la pandemia siguió pautando nuestras 
vidas, y volvió a demandarnos una enorme 
capacidad de invención para dar susten-
tabilidad y continuidad al funcionamiento 
de la Fundación y al cumplimiento de sus 
objetivos. Presencialidad y virtualidad se 
mixturaron y convivieron a lo largo de todo 
el año y las redes humanas volvieron a re-
afirmar la relevancia de lo colectivo, como 
fin y medio para asegurar el sentido y la 
viabilidad de nuestros propósitos. 

El 6 de marzo se realizó la bienvenida a la 
nueva generación, integrada por 26 beca-
rios, que decidió denominarse José María 
Obaldía.  Las palabras de este escritor, lexi-
cógrafo, maestro y narrador oral uruguayo, 
recogidas en la entrevista que se le realiza-

ra  en su domicilio conmovió de manera sig-
nificativa a los integrantes de la generación 
que asumieron como propia su  perspectiva 
optimista para considerar en clave de apren-
dizaje, los desafíos que la realidad  va dispo-
niendo en la vida de cada uno de nosotros. 

Ante la fragmentación y las distancias 
que impuso la pandemia, nuestra es-
trategia apuntó a fortalecer la trama de 
relaciones y vínculos que hacen de la 
Fundación un proyecto sostenido entre 
muchos. Por ello se renovaron acuerdos 
de trabajo, como el mantenido con el Mi-
nisterio de Ganadería, Agricultura y Pes-
ca, con el Consejo de Formación en Edu-
cación y se incorporaron nuevos como el 
formalizado con Bienestar Universitario 
de la Universidad de la República. 

Además, continuamos dando difusión al li-
bro de Marcelo Perera, “Una beca para toda la 
vida”. El aporte solidario de amigos posibilitó 
contar con la introducción y las conclusiones 
del texto en inglés y francés de manera de 
ampliar la posibilidad de acceso a su lectura. 

El proyecto “20 años Fundación Chaman-
gá :: 20 localidades :: 20 árboles” no se 
ha detenido desde el pasado año, al que di-
mos cierre con la plantación de una palme-
ra en Tarariras, Departamento de Colonia. 
La trama funciona y surgen quienes donan 
palmeras, hacen las gestiones para habilitar 
la plantación o participan de la ceremonia 
cuando esta se efectiviza. En noviembre, se 
realiza una plantación en Francia, junto con 
la Fundación Danielle Mitterand en home-
naje a las mujeres fundadoras Anne Marie 

Editorial

...fortalecer la trama de

relaciones y vínculos que hacen 

de la Fundación un proyecto 

sostenido entre muchos.
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y Danielle, celebrando la alianza con esta 
fundación, establecida por Anne Marie, 
previo a su fallecimiento.

El 1 de junio iniciamos una nueva convoca-
toria pública a becas. En esta oportunidad 
se apeló a múltiples vías de comunicación 
(radio, televisión, redes sociales, prensa es-
crita, conversatorios, difusión mediante fo-
lletería) La acción conjunta, entre otros, de 
becarios, ex becarios, tutores, consejeros y 
amigos de Chamangá, posibilitó una amplia 
difusión. La postulación de 292 solicitudes 
recibidas en todo el país, evidenció el alcan-
ce nacional de la Fundación y su destacada 
presencia en el interior del país. 
Al mismo tiempo, el financiamiento de 
Chamangá 2022 se ha convertido en un 

tema de primer orden, en una coyuntu-
ra de incremento de las dificultades socio 
económicas en el país, que contribuyen a 
obstaculizar la continuidad de las opciones 
vocacionales. En este sentido, hemos dado 

inicio a una campaña que hemos denomi-
nado “Yo apoyo y vos también”, con el fin 
de incrementar la lista de socios colabora-
dores y ajustar el importe de la contribu-
ción de los actuales.  A su vez, hemos ini-
ciado instancias de diálogo con sindicatos, 
empresas y particulares, con el propósito 
de ampliar y robustecer la viabilidad eco-
nómica de Chamangá, asegurando así, su 
continuidad. 

El año 2020 se cerraba con el desafío de 
mantenernos unidos, cercanos y solidarios 
con los más vulnerables poniendo al servi-
cio las vocaciones. Este nuevo año, reafir-
ma esta perspectiva y nos encuentra, una 
vez más, con la responsabilidad y el desafío 
de dar continuidad al sueño fundador de 
brindar los apoyos a jóvenes vocacionales 
para que puedan concretar su formación y 
contribuir a la construcción de una socie-
dad más justa y solidaria. 

Sandra Leopold 
Integrante Consejo de Administración

Este nuevo año, nos encuentra, una vez más, con la 

responsabilidad y el desafío de dar continuidad al 

sueño fundador de brindar los apoyos a jóvenes vo-

cacionales para que puedan concretar su formación 

y contribuir a la construcción de una sociedad más 
justa y solidaria. 
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ya que habían podido superar y salir ade-
lante a pesar de obstáculos y dificultades 
que debieron sortear.

También conocí la interna, un pequeño 
núcleo de profesionales rentados (tres 

Me invitaron a apoyar el proceso de entre-
vistas de selección a los nuevos postulan-
tes a la beca. Ser parte de las entrevistas de 
selección me permitió también, acercarme 
a historias de vida de jóvenes con enormes 
ganas de formarse, resilientes la mayoría, 

Quienes trabajamos en ciencias sociales, en 
los oficios del lazo, nos aceramos a conocer 
las organizaciones de la sociedad civil, sus 
propuestas y acciones a través de sus publi-
caciones, de  la participación y presencia en 
las redes sociales, de los artículos y papers 
que escriben sus integrantes y también por 
el conocimiento cara a cara, los encuentros 
y las conversaciones de quienes las inte-
gran y con quienes antes, en la época pre 
pandemia, nos encontrábamos en eventos 
socio-educativos y teníamos breves espa-
cios de entrecruzar información, opiniones, 
relatos acerca las organizaciones en las cua-
les estaban trabajando… 
Así, de este modo conocí las actividades 
que desarrolla la Fundación Chamangá… y 
así me enamoré de su propuesta y acepté 
la invitación a integrarme como voluntaria. 

Fundación Chamangá: 
una apuesta a las potencialidades
de los jóvenes

Gen. 2021 / José María Obaldía
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con las diferentes comisiones y espacio de 
la institución.

La propuesta de la Fundación Chamangá 
constituye una apuesta a las potencialida-
des de los jóvenes, genera oportunidades 
de crecimiento personal y profesional,  
reafirma lo imprescindible del apoyo inte-
gral a la continuidad de la formación. Re-
coger el aprendizaje de las buenas prác-
ticas que aquí se realizan es un aporte al 
conjunto de políticas educativas que im-
plementa el país. Entonces, cómo no acer-
carse y ser parte activa de este emprendi-
miento social.

Carmen Bruzzone

Solo quiero mencionar algunas dimensio-
nes que, a mi entender, son las claves de 
estos años tan productivos de trabajo de 
la Fundación:

- Compromiso y Alegría en la ejecución de 
las tareas buscando alternativas de salir 
adelante ante cada situación. Esto se trans-
mite desde el ser y el hacer a los jóvenes en 
primer lugar y también al grupo de tutores 
que acompañan la inserción en la forma-
ción y en lo laboral de cada de los jóvenes, 
el trabajo personalizado sobre el proyecto 
de cada uno de ellos.

- Profesionalidad y aquí se suma el saber, 
en cada uno de los roles de este trio que da 
soporte, el núcleo duro de la intervención 
con los jóvenes en diálogo permanente 

personas, coordinadora ejecutiva, trabaja-
dora social y secretaria) y un conjunto im-
portante de personas que voluntariamen-
te trabajan en la Fundación, la Comisión 
Directiva, quienes realizan el proceso de  
selección,  quienes constituyen el tribunal 
de selección  y los tutores quienes son las 
figuras claves que  acompañan el proceso 
de cada joven. 

Este perfil de organización, me parece un 
gran acierto y cuando se conoce desde el 
interior, la cocina misma -como fue mi ex-
periencia personal, por un período breve, 
cubriendo la licencia maternal de la secre-
taría ejecutiva-, se pueden vivenciar las 
claves de este modelo de gestión de una 
política pública tan exitosa en la continui-
dad educativa de los jóvenes vocacionales.

Compromiso y Alegría en la ejecución de las tareas buscando alternativas de salir adelante ante cada situación.
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Desde la Fundación Chamangá realizar-
nos este reconocimiento a José María Obal-
día quien fue elegido para llevar el nombre 
de la Generación 2021 de becarios. 

Todos los años el colectivo de Chamangá 
elige un nombre para la siguiente genera-
ción. Buscamos que sea una persona voca-
cional, que haya aportado al desarrollo del 
país y con sensibilidad social y comunitaria. 
Consideramos muy importante el aporte 
que José María realiza a la cultura, las ar-
tes y la educación de nuestro país y que 
será un excelente referente para nuestros 
becarios.

José María Obaldía
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BIOGRAFÍA

José María Obaldía (Treinta y Tres, 16 de 
agosto de 1925) es un escritor, lexicógrafo, 
maestro y narrador oral uruguayo. Presidió 
la Academia Nacional de Letras del Uru-
guay entre 1999 y 2003. Desde 1995, ocupa 
el sillón José Enrique Rodó de la Academia 
Nacional de Letras. 

Su obra, mayormente de temática rural, 
abarca la poesía, el cuento, la novela y la li-
teratura infantil. Se destaca como narrador 
oral, gracias a su experiencia acumulada en 
sus primeros años de vida en las zonas ru-
rales del departamento de Treinta y Tres, en 
cuya capital nació. 
Sus poemas han sido interpretados por 

cantantes y grupos musicales como Los 
Olimareños, Teresita Minetti, Los del Yerbal, 
Los Hidalgos, Wilson Prieto, Ricardo Com-
ba, etc. 

Fue maestro de enseñanza primaria y de 
adultos hasta 1978. Es lexicógrafo y ha co-
laborado en varias publicaciones literarias 
y en revistas especializadas como La edu-
cación del pueblo, entre otras. 

En 1982 se editó en casete una serie de sus 
relatos humorísticos grabados en la fono-
platea de radio Sarandí.

En 1994 ingresó a la Academia Nacional de 
Letras del Uruguay, institución en la que 
fue recibido por Julio C. da Rosa y a la que 

presidió entre 1999 y 2003. Es miembro 
correspondiente de la Real Academia Espa-
ñola, la Academia Argentina de Letras y la 
Academia Chilena de la Lengua y miembro 
honorario de la Academia de la Cultura de 
Curitiba (Brasil)

En el 2017, a sus 92 años recibió la medalla 
Delmira Agustini el más alto reconocimien-
to que brinda el MEC por su aporte a la cul-
tura y las artes. 
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• Florencia Guerra / 24 años / Diseño Teatral / Paysandú
• Guillermo Ruiz / 22 años / Magisterio en Primera Infancia / 

Paysandú –  Guichón
• Rafael Perroux / 23 años / Lic. en Ciencias Antropológicas / 

Río Negro – Young
• Giulianna Casás / 30 años / Ingeniería Agroambiental / Durazno
• Jonathan Soto / 20 años / Tecnólogo Industrial Mecánico / 

San José – Rafael Perazza
• Anderson Maciel / 22 años / Músico – Violinista / Artigas – 

Bella Unión
• Mariana Bottaro / 24 años / Lic. en Danza y Lic. en Psicología / Salto
• Georgina Caballero / 20 años / Veterinaria / Cerro Largo – Melo
• Noelia Pombo / 19 años / Magisterio / Canelones – Tala
• Bianca González / 23 años / Magisterio / Rivera
• Félix Wuilman / 21 años / Magisterio / Salto
• Viviana Fenocchi / 27 años / Profesorado de Matemática / 

Canelones – Parque del Plata
• Rocío Casella / 20 años / Profesorado de Química / Paysandú

• Belén Guichón / 23 años / Profesorado de Geografía /  
Río Negro – Young

• Lucía Castillo / 21 años / Lic. en Trabajo Social / Lavalleja – 
Villa del Rosario

• Laura Martínez / 32 años / Lic. en Trabajo Social / Salto
• Sebastián Sayas / 28 años / Lic. en Psicología / Soriano – Mercedes 
• Florencia Blanco / 19 años / Lic. en Psicología / Colonia –  

Ombúes de Lavalle
• Gabriel Araújo / 19 años / Medicina / Florida
• Milagros Acosta / 19 años / Medicina / Rocha
• Betiana Werner / 20 años / Medicina / Colonia – Nueva Helvecia
• Laura Dianessi / 20 años / Química / Rocha
• Lucía Moranzoni / 19 años / Química / Colonia – Nueva Palmira
• Mercedes Cibils / 28 años / Ingeniería en Energías Renovables 

/ Canelones – El Pinar
• Valeria Dutrenit / 19 años / Lic. en Análisis Alimentario /

Paysandú
• Jimena Padín / 19 años / Lic. en Estadística / Colonia – Nueva Palmira

Generación 2021

Gen. 2021 / José María Obaldía
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en mi rutina. Tengo el placer de asistir a 
Gurises Unidos una vez por semana como 
apoyo educativo y ha sido sin dudas una 
experiencia muy enriquecedora, me per-
mite desarrollar habilidades que aportan 
tanto a nivel personal como algún día a ni-
vel profesional.

En resumen, ser becaria de la Fundación 
Chamangá fue un disfrute. Sin dudas voy 
a llevar un hermoso recuerdo de todo lo 
que aprendí en este recorrido, ¡Gracias 
por ser parte!

LAURA DIANESSI
 Química

Respecto al Tutor y 
al Trabajo Comunita-
rio. Considero que mi 
vínculo con mi tutora 

Carmen Rossini es muy bueno, ella se ha 
convertido en un modelo a seguir y en una 
inspiración. Me contiene mucho y siem-
pre me brinda el apoyo y los consejos que 
necesito en ese momento. Nos reunimos 

BETIANA WERNER
Medicina

Chamangá tiene la 
calidez de un abrazo. 
Así lo viví yo; la Funda-
ción te abre puertas, y 

te acompaña al entrar en cada una de ellas. 
Este año para mi implicó varios cambios, 
uno de ellos fue la mudanza a Montevideo. 
El equipo técnico estuvo de continuo ani-
mándome y apoyando el proceso con cada 
una de sus dificultades y alegrías. Y no me 
refiero únicamente al sustento económi-
co que también fue parte, sino al soporte 
humano que la beca brinda. Aún bajo los 
a veces engorrosos protocolos de pan-
demia, Chamangá habilitó un espacio de 
contención y calidez humana que encierra 
su esencia y la hace diferente. Frente a la 
virtualidad y al distanciamiento, sentí a la 
Fundación y a todas las personas que la for-
man muy cerca y eso me mantuvo animada 
aún en los momentos más tensos del año.

No quiero dejar sin mencionar la importan-
cia que ha tomado el trabajo comunitario 

Tes
ti
mo
nios

Gen. 2021 / José María Obaldía
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Salado” en el departamento de Durazno, 
bajo la dirección de Gabriel Borgarin. Mi 
tarea consiste en auxiliar en actividades al 
Técnico Agropecuario Marcelo Irigoin, do-
cente encargado del Taller Agrario (quien 
es mi referente y supervisor) que brinda a 
los alumnos de tercer año del ciclo básico 
en dos subgrupos que alternan sus talle-
res cada 15 días.

La Fundación Chamangá ha sido princi-
palmente un verdadero apoyo de conten-
ción emocional. Gracias al apoyo econó-
mico, he podido independizarse en varios 
aspectos, fundamentalmente en cuanto a 
mis gastos básicos.

Me siento muy afortunada de haber te-
nido la oportunidad de conocer y formar 
parte de una organización tan bien or-
ganizada, profundamente humanizada, 
que brinda la oportunidad de participar 
de tareas comunitarias que me pusie-
ron y ponen a prueba, la pasión por las 
tareas que quiero realizar como futura 
profesional.

Scremini, considero es muy enriquecedor 
tanto para mí como persona como en mi 
vocación. Mi función es ayudar con la reco-
lección de cosas para las familias, contactar 
al MIDES si es necesario para ayuda econó-
mica de las familias, organización junto a 
los otros voluntarios de eventos, etc.
En las instancias colectivas de Chamangá 
me he sentido muy cómoda, los temas que 
abordamos son muy interesantes y enrique-
cedoras, y en relación con los becarios cada 
encuentro es precioso, somos un grupo 
donde puedes ser tú libremente, son todos 
muy compañeros y solidarios, siempre están 
mostrando parte de sus trabajos comunita-
rios y dando ideas de cosas creativas para 
otras instancias.

GIULIANNA CASÁS
Agroecología

El centro educativo 
donde realizo el traba-
jo comunitario 2021, 
corresponde a una Es-

cuela Agraria ubicada en Ruta 4 Paraje “El 

aproximadamente una vez por mes, aun-
que debo admitir que me gustaría aumen-
tar la frecuencia de encuentros para esta 
segunda mitad del año. Valoro muchísimo 
hablar con ella sobre su experiencia por su 
amplia trayectoria, me brinda mucha es-
peranza escuchar como ella logró alcanzar 
todas sus metas. También sus consejos son 
muy enriquecedores. Estoy muy feliz de 
que Fundación Chamangá haya elegido a 
Carmen como mi tutora porque es una mu-
jer y una científica maravillosa. Estoy reali-
zando el trabajo comunitario en un proyec-
to de extensión de la Facultad de Química 
con un grupo de investigadores del Labo-
ratorio de Ecología Química (LEQ). Estamos 
realizando un acercamiento a la ciencia a 
niños de la escuela rural N°60 localizada en 
Montecoral, departamento de Florida

MILAGROS ACOSTA
Medicina

Mi trabajo comunita-
rio es en la embajada 
de Rocha de Pérez 
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VALERIA DUTRENIT
 Ing. Alimentaria

Siento que este año es 
de los mejores de mi 
vida, un año lleno de 
oportunidades, por 

un lado el apoyo de la beca y de Chaman-
gá, en cada reunión con Cecilia o reunión 
grupal, donde bajamos un poco a tierra y 
nos permitimos mirar que a nuestro alre-
dedor hay personas en la misma situación 
que nosotros y que es muy importante de-
dicarse un tiempo para uno mismo y redu-
cir el estrés. Por otra parte, mi vinculo con 
mi tutora, y el hecho de ser elegida por mi 
amiga en una propuesta pensada por la 
coordinadora de la carrera, siento que es 
un privilegio.

Mi trabajo comunitario lo llevo a cabo en 
la cocina comunitaria de la nueva sede 
de UTEC, en la ex – Paylana. He realizado 
tareas tales como ayudar a la compra de 
equipos para equipar la cocina, lo que 
conlleva un gran y desafiante trabajo. Mi 
mayor referente institucional es mi tutora 

NOELIA POMBO
Magisterio

Chamangá no es solo 
apoyo económico sino 
que al ser parte de la 
fundación y del grupo 

de becarios se obtiene un sentimiento de 
pertenencia y unión con los demás beca-
rios. Las instancias de presentación estuvie-
ron geniales y la de hablar con especialistas 
ni que hablar, debo resaltar mucho este 
aspecto integral de la beca ya que para mi 
es muy importante el hecho de que tener 
intercambios con otros jóvenes que tam-
bién cursan o comienzan a cursar carreras 
terciarias y saber que están en situaciones 
parecidas a la tuya, que no sos solo vos el 
que se agobia y a veces siente que no pue-
de con todo o que tiene mucha ansiedad 
con respecto al estudio, entre otras cosas.

VIVIANA FENOCCHI
Profesorado de
Matemática

Los logros de este año 
no sólo los cuantifico 
en las notas sino en lo 

personal. Considero que he crecido mucho 
en lo personal. He desarrollado más con-
fianza en mí misma y he vivido experien-
cias muy enriquecedoras sobre todo en la 
práctica presencial en el liceo.

Me he sentido muy apoyada y acompaña-
da en este proceso. Son un grupo humano 
“del amor”. Cuando estuve pasando mal con 
COVID siempre me mandaban mensajes 
preguntando cómo estaba y si precisaba 
algo. También me aconsejaron, me orienta-
ron e incentivaron siempre. Ese apoyo no se 
paga con nada, siempre estaré agradecida 
por lo mismo. En cada encuentro mensual 
me escucharon y me sentía importante 
como si fuese la única becaria, eso es algo 
muy lindo que me ha generado entusias-
mo por cada instancia mensual por venir. 

Me he sentido muy apo-
yada y acompañada en 
este proceso.

Gen. 2021 / José María Obaldía
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Valentina. También he establecido un vín-
culo con Victoria, es la que se encargó de la 
cocina comunitaria al igual que Valentina, 
mí vínculo con Victoria es de profunda ad-
miración. Esto ha sido un gran aporte para 
mi formación y mi perfil profesional.

JONATHAN SOTO
Tecnólogo Industrial Mecánico

La verdad, la coordi-
nación es excelente, 
siempre en interac-
ción, respondiendo 
correos, pasando co-
municados por What-
sApp. Ósea como be-

cario siento que realmente formo parte de 
la Fundación y no solo cobro el dinero y me 
voy, si no que siempre hay una interacción 
que sirve mucho.

FLORENCIA GUERRA 
Iluminación

Siendo este mi segun-
do y último año como 
becaria de Chaman-
gá, quería aprovechar 

el semestre al máximo cursando todas las 
materias posibles. Fue un gran logro haber 
cursado tantas materias y haberlo podido 
sostener, en épocas de entregas cuando 
se juntan tantas cosas es realmente difícil, 
pero me esforcé y logré llegar con todo, 
eso es realmente un objetivo cumplido. 
También estoy tomando todas las oportu-
nidades laborales que se presenten y me 
gustan. Estoy actualmente trabajando vier-
nes y sábados como operadora de luces en 
Robótica Sentimental en GEN; estoy dise-
ñando luces para Motivos Para No Hacer 
Hamlet, obra que ganó un fondo para ser 
realizada y participar en el Festival de Dra-
maturgia Nacional del Sodre, la cual al pa-
recer se llevará a cabo en Marzo 2022; tam-
bién estoy diseñando luces para Operación 
Cordero que estrenará en noviembre en 
el Teatro Stella; y estoy en otros proyectos 

más que aún están en pañales. Todo esto 
gracias a la reapertura de los teatros!

ROCÍO CASELLA
Profesorado de
Química

Una de las partes a 
destacar, es el comien-
zo de las prácticas pri-

meramente virtuales y luego presenciales 
en el liceo de mi ciudad. La práctica presen-
cial significó un choqué con la realidad de 
mi profesión, y el dictado de clases fue uno 
de los momentos más significativos para 
mí, sin dudas mi primer clase me quedará 
grabada para siempre. En este sentido, in-
corporé mucha más seguridad y pertenen-
cia del espacio aula.

Sin dudas que la beca ofrece un apoyo que 
cruza los límites de lo económico, el apoyo 
de un tutor y del propio equipo, es indis-
pensable para el bienestar de un estudian-
te, más aún en tiempos de pandemia que 
estamos transitando, donde el vínculo y el 

...la beca ofrece un apoyo 
que cruza los límites de lo 
económico.
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lindo del cual aprendo todos los días y agra-
dezco mucho esta experiencia, ya que es 
conocida la crítica de la deshumanización 
de la medicina. Más allá de lo anterior di-
cho, poder experimentar la ayuda humana 
que se realiza en C1080 me ha enriquecido 
y hecho crecer como persona. Trasciende 
al saber académico que me puede brindar 
la facultad o cualquier profesor. Poder se-
manalmente entablar conversación y es-
cuchar realidades muy diferentes a mí o a 
mis allegados, donde muchas situaciones 
críticas conllevan a acciones que antes tal 
vez con facilidad juzgaba. Además me lle-
vo el aprendizaje de muchas herramientas 
para luego desarrollarme en una carrera 
que se trata de servicio a la población, a la 
atención. Con esto me refiero a pequeños 
detalles que generan cosas positivas con las 
personas en esas situaciones, por ejemplo 
cuando logre aprenderme el nombre de los 
niños que asistían con mayor frecuencia allí, 
y comenzar a saludarlos por su nombre, ob-
serve un gran cambio, una simpatía extraor-
dinaria, con niños donde tal vez no reciben 
siempre la atención que quieren. 

que era no exonerar una metería por pri-
mera vez, la cual pude prepararme con 
más tiempo y dedicación para así si poder 
rendir el examen y salvarla. Podría dejar mi 
evaluación sobre mi rendición en la facul-
tad con lo que dije anteriormente, pero no 
quería limitarme a la exoneración o no de 
las materias, sino que también me gustaría 
comentar que cursar ciertas unidades en 
esta primera parte de la carrera produjo la 
abertura a otra mirada de mi hacia la medi-
cina, descubriendo áreas como la medicina 
preventiva, la medicina familiar y comuni-
taria, las cuales encuentro que reforzaron 
mi vocación por la carrera.

Realizo mi trabajo comunitario en la Aso-
ciación Cultural Cuareim 1080, allí se realiza 
un merendero infantil donde se preparan 
meriendas que son entregadas a los niños 
del barrio. También asistí a la jornada por el 
día del niño, ayudando en la clasificación, 
limpieza, y envoltura de juguetes para esa 
fecha. No solo generé buena relación con 
Santiago, sino que con todos los que son 
parte del sostén y funcionamiento del me-
rendero, encontré un grupo humano muy 

apoyo personal se pierde. En términos de 
mi vocación, siento que he progresado y el 
trabajo comunitario me ha ofrecido un ma-
yor panorama a la hora de poseer un grupo 
y ofrecerles contención, indispensable en 
mi futuro rol docente.

GABRIEL ARAUJO
Medicina

Con respecto a mi des-
empeño en la facultad, 
rescato un balance 
positivo. Comencé en 

abril, el mismo mes que me mude a Mon-
tevideo, lo cual implicó llevar una doble 
adaptación. Adaptarme al famoso y co-
mentado ritmo de la facultad y además 
a una vida en otra ciudad, muy distinta a 
Florida. También viviendo por primera vez 
en una residencia con varias personas. De 
todas maneras considero que cursé de 
manera exitosa las unidades curriculares 
del primer semestre, encontrándome con 
la necesidad de cambiar mis métodos y 
tiempos de estudio. Conocí y vivencié lo 
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talles que marcan la diferencia más cuan-
do uno está mal y necesita ser escuchado. 
Con respecto a las reuniones grupales y las 
propuestas que se manejan para debatir 
cada sábado me da a entender que todos 
estamos pasando por situaciones similares 
ya sea por el estrés del estudio o por con-
flictos internos y la idea de convocar a pro-
fesionales para resolver esas cuestiones es 
sumamente importante y certero.

Ser parte de la fundación Chamangá me 
dio la oportunidad de poder seguir con 
mi carrera de poder aprender, conocer y 
mejorar mi formación. Mas allá del apo-
yo económico, recibir apoyo emocional y 
seguimiento profesional mejora mi rendi-
miento porque me permite ver en donde 
estoy parada y que pasos tengo que seguir 
para lograr mi objetivo.

GEORGINA CABALLERO
Veterinaria

Comenzare mi relato comentando cual era 
mi noción de que es la Facultad visto des-

de afuera previo al co-
mienzo de clases. 
Ansiedad, nervios, en-
tusiasmo, entre otros, 
fueron algunos de 
los sentimientos que 
pude llegar a sentir al 

estar a un mes del tan esperado comien-
zo de clases. ¿Lograre hacerlo?, ¿Tengo la 
capacidad?, ¿Llegare al final? Un millón de 
cuestiones se me pasaron por la mente tra-
tando de crear una idea de lo que es que 
me espera y haces un intento fallido de 
mentalizarte para “calmar las aguas”. 

En lo personal soy la primera persona de 
mi familia que ingresa a una carrera tercia-
re, más específicamente, a la Universidad. 
Y no tenía a nadie que me orientara y eva-
cuara dudas. 
 
Para mi suerte los tuve a ustedes Funda-
ción Chamangá que me comunicaron con 
la ex becaria aDoctora Veterinaria Daniela 
Vidal. Nos conocimos y me ayudó muchí-
simo a conocer a la Facultad de Veterinaria 
por dentro, la verdad no tenía idea de nada.  

Como futuro profesional de la salud consi-
dero que ese tipo de gestos se recuerden 
y se tengan siempre presentes. El mes de 
agosto y la vuelta a la presencialidad en las 
escuelas hicieron que tuviéramos que rein-
ventar el espacio del merendero, ya que 
muchos de los niños que asistían allí me-
riendan en la escuela. Por lo que a partir de 
este mes comenzó en el centro a darse la 
merienda acompañado de apoyo escolar. 
Hasta el día que escribo esta evaluación se 
han realizado dos instancias muy fructífe-
ras del apoyo escolar, los niños tienen un 
espacio en el barrio para comer, compartir, 
encontrarse con otros chicos y además ha-
cer los deberes.

MERCEDES CIBILS
Ing. Energía
Renovables

Me siento muy con-
tenta de poder reci-
bir una atención más 

humana , el hecho de que te pregunten 
como estas?, como te sentís hoy? son de-
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llevó a trabajar abordando toda una di-
versidad presente en el aula, presentado 
esto al principio como un obstáculo ya 
que considero no tenía suficiente entendi-
miento de estrategias a utilizar. Concurrí a 
un taller de títeres brindado por el Minis-
terio de Educación y Cultura, consideran-
do este taller un aporte muy valioso para 
las prácticas docentes. Paralelamente en el 
segundo semestre también inicie clases de 
piano que aunque la considero un aporte 
más personal, algo que es para mi disfrute, 
no descarto que sería muy interesante po-
der asociarlo con las prácticas. El trabajo 
comunitario se trata de colaborar con ac-
tividades comunitarias que se organizan y 
se llevan a cabo en el Centro de Desarrollo 
socio-cultural Las juannas. Estas activida-
des van desde ollas comunitarias, charlas 
informativas e intervenciones culturales 
directas en uno de los barrios más caren-
ciados de Rivera. Las charlas informativas 
que se han desarrollado tienen como foco 
las mujeres jefas de hogares, donde se rea-
lizan charlas con psicólogos o abogados. 

Considero que el docente debe ser agen-

poco en enseñar violín, que en años ante-
riores no lo había logrado (tener alumnos y 
enseñar lo que sé).
Esto ha implicado una investigación por mi 
cuenta , porque en la EUM solo te enseñan 
a ser músico no a enseñar. Con respecto a 
facultad he avanzado mucho en mi técnica 
como violinista, no me fue bien en las otras 
materias y decidí concentrarme mucho en 
el violín al menos para avanzar en eso ,sa-
carme un poco de ese peso para poder así 
comenzar mejor las otras materias.

BIANCA GONZÁLEZ
Magisterio

Con gran satisfacción 
comparto que en los 
estudios me va muy 
bien, logrando mis 

objetivos a corto plazo, aprobando las ma-
terias y talleres. 
Tengo mayor autonomía que logre este 
año en relación a la práctica docente, me 
sentí por primera vez como una partici-
pante más activa en el aula pero esto me 

A la hora de realizar mi primer parcial im-
portante fue una experiencia espeluznan-
te. Cambiar el ritmo de estudio a uno más 
exigente fue todo un desafío. Como pasar 
toda una noche sin dormir por calcular mal 
el tiempo y no darme para aprenderme to-
dos los temas. En el momento de hacer el 
parcial mi estomago me comenzó a doler, 
tenía dolor de cabeza y mis manos tembla-
ban. Cabe destacar que soy muy insegura 
de mí y por eso me exijo hasta el último 
momento.  Esto fue una experiencia muy 
importante porque me enseñó a que debo 
calcular mejor el tiempo que me llevara es-
tudiar y conocí los métodos de estudio que 
me favorecen seguir.  

MUCHAS GRACIAS POR TODO EL APOYO.

ANDERSON MACIEL
Violín

Mi vocación es hacer 
música , enseñar mú-
sica y tocar violín. Este 
año he avanzado un 
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LUCÍA MORANZONI
Química

En mi transitar logre 
hacerme gran amiga 
de otra becaria gracias 
a una hermosa tarea 

que realizamos para una reunión por zoom 
la cual tanto ella como yo solo haciendo 
esa tarea nos dimos cuenta de la persona 
que estábamos presentando y decidimos 
hacer ese lazo más fuerte. Luego en la re-
unión de Colonia para exponer lo que es 
Chamanga y que gente se pueda anotar. 
Conocí dos chicas de Montevideo que jus-
to estábamos pasando por lo mismo en el 
estudio, gracias a esa situación quedamos 
en juntarnos y conocernos para hacernos 
el aguante entre todas. 

JIMENA PADÍN
 Lic. en Estadística

Cuando solicite la beca, 
todo lo que sabía de 
mi vocación era en 

GUILLERMO RUIZ
Magisterio en
Primera Infancia

Los logros en esta 
etapa fueron aprobar 
las materias semes-

trales y sacar buenos parciales para se-
guir en carrera con las materias anuales. 
Los obstáculos que presente fueron que 
de manera virtual se me dificultaba estar 
varias horas frente a las pantallas y perdía 
muchas veces la concentración por la poca 
creatividad de los profesores para dictar 
sus clases. El plan de estudio en el segundo 
semestre aprobar lo que me queda y apro-
vechar al 110% las practicas en CAIF.
El funcionamiento del equipo es excelente 
sintiéndome respaldado a través de los se-
guimientos de forma virtual, estando ellos 
siempre a disposición. 

La fundación me facilito muchas cosas ayu-
dándome económicamente a poder inde-
pendizarme, pero sobre todo apoyándome 
en la carrera siempre ayudándome y adqui-
rir experiencias con el trabajo comunitario. 

te de cambio, por lo tanto considero estas 
actividades super válidas para un mejor de-
sarrollo, ya que el cambio no debe ser solo 
desde la escuela sino que intervenir direc-
to en las diferentes familias, no necesaria-
mente dentro del ambiente formal que 
se da en las instituciones educativas. Aún 
considerandome una persona un poco 
introvertida, en los diferentes encuentros 
de becarios que se realizaron este año, me 
sentí cómoda para participar, sentí que to-
das las opiniones eran válidas y riquísimas, 
llevando siempre algo conmigo que luego 
lo compartía con mis compañeras de ma-
gisterio. El seguimiento que hacen desde 
Chamangá es excelente, siempre en con-
tacto, siempre considerando a cada uno, 
interesados en nuestros logros o frustracio-
nes. Respecto a ser becada de Chamangá 
me encantó la experiencia, me sentí orgu-
llosa y feliz de ser parte de este grupo. Este 
año todo indica que estaré culminando la 
carrera tan deseada y es indescriptible la 
ayuda que recibí desde la fundación.

El seguimiento que hacen 
desde Chamangá es exce-
lente... 23
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Luego de dos años como becario no me que-
da más que agradecer a la Fundación por ha-
ber puesto su confianza en mí durante este 
tiempo. Particularmente este año ha sido muy 
especial ya que fui seleccionado como uno de 
los becarios renovación de la Fundación Cha-
mangá. Reitero lo dicho en la evaluación de 
medio camino, ésta institución ha sido y sigue 
siendo un pilar fundamental en mi desarrollo 
humano y profesional y estoy en deuda con el 
abanico de posibilidades que se me abrieron 
en parte por haber sido becario y destaco por 
sobre todo la ayuda que me han dado para 

relación a la investigación que había 
realizado. Este año es mi primer año de 
universidad y he de decir que cada día 
me enamoro más de la estadística. Los 
programas de visualización, los cursos, el 
apoyo de los profesores por enseñarnos 
más de lo indicado por el programa, la 
ciencia de datos y su interpretación, 
cada cosa que he aprendido sobre mi 
futura profesión me ha animado e im-
pulsado más a seguir.

LUCÍA CASTILLO
Lic. en Trabajo
Social

Desde que he es-
tado en relación 
con la Fundación 

sin duda he crecido un montón perso-
nalmente pero también con respecto 
a mi vocación. El trabajo comunitario 
y el tut@r son dos elementos de la 
beca que hacen fortalecer un montón 
nuestra vocación, nos acercan muchí-
simo a nuestro trabajo en un futuro. 

Observar tanto el trabajo que realizan 
en mi caso los trabajadores sociales 
del trabajo comunitario y conversar 
acerca de mi vocación con el tutor me 
ha dado elementos a tener en cuenta 
para un futuro.

Un año clave para el
desarrollo de mi vocación

El trabajo comunitario y el tut@r son dos ele-mentos de la beca que hacen fortalecer un montón nuestra voca-ción, nos acercan mu-chísimo a nuestro tra-bajo en un futuro.
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reafirmar cada día la pasión por esta vocación 
que resulta ser la Arqueología.

El presente año 2021 fue un acumulado de 
situaciones en relación a mi vocación que 
me han llenado profundamente. Voy a con-
tar las dos que más me marcaron.

En julio comencé a trabajar honorariamente 
en el Museo Nacional de Antropología, gracias 
a mi tutor (Óscar Marozzi que se le ocurrió la 
idea) y en búsqueda de encontrar mi trabajo 
comunitario de Chamangá pude contactarme 
con la directora del Museo, Carina Erchini y 
poder trabajar en tan increíble lugar. El Museo 
Nacional de Antropología es una institución 
que se encarga de la gestión del patrimonio 
antropológico, abarcando tareas de difusión, 
conservación, e investigación de dicho patri-
monio. Mi labor en el museo pasa por relevar, 
acondicionar, re-inventariar y embalar un gran 
número de colecciones arqueológicas que se 
encuentran en el depósito y que requieren con 
inmediatez un tratamiento de conservación 
preventiva. Específicamente de material indí-
gena prehispánico, como lo son artefactos en 
piedra, utensilios de cerámica, hueso, etc.

El Museo Nacional de Antropología es una de 
esas perlas que nadie debería privarse de co-
nocer...la Antropología nos permite reflexio-
nar sobre quiénes fuimos, quiénes somos y 
quiénes queremos ser, más específicamente 
la Arqueología nos permite conocer a los hu-
manos del pasado a través de las huellas que 
éstos dejaron por donde sea que anduvieron. 
En esa línea, esta disciplina me invita a reflexio-
nar y a formarme como profesional para poder 
aportar algo a la sociedad actual desde el fas-
cinante mundo del pasado a partir del estudio, 
comprensión y visibilización de personas que 
estuvieron pero que ya no están más. 

El otro hito de este increíble año fue que entre 
agosto y septiembre de este año tuve mi pri-
mera experiencia laboral. Fui contratado por 
UDELAR como Docente ayudante  Grado 1 
(Gº1) con el fin de realizar tareas de investiga-
ción básica de arqueología en campo y labo-
ratorio en el marco de un estudio de afección 
de Impacto Arqueológico realizado en Playa 
Verde, Maldonado. En el que se debía eva-
luar la afección generada por la apertura de 
caminería en un predio privado en el cuál se 
pretende crear un emprendimiento inmo-

biliario y donde se constató la afectación de 
depósitos arqueológicos prehispánicos que 
podrían remontarse a las primeras ocupa-
ciones humanas del territorio, hace más de 
13.000 años.
Estos 13.000 años de ocupaciones humanas 
antes de la llegada de los conquistadores en 
la región, son muchísimo, tanto que es difícil 
abstraer el dato y poder imaginar 13 milenios 
de historias de personas con todas las vicisitu-
des y complejidades que ello pueda significar. 
Por eso la arqueología es tan fascinante, por-
que buscamos los rastros de las infinidades 
de historias que han sido invisibilizadas desde 
la colonización y que son de acá, de nuestro 
pequeño pedazo de tierra y que deben ser 
mostradas y deben ser conocidas.

El afán de progreso a veces choca con la pro-
tección de estos relictos culturales de estos 
grupos humanos que vivieron donde noso-
tros vivimos ahora, es importante reconocer 
y visibilizar el legado de estas historias siste-
máticamente invisibilizadas y la Arqueología 
es clave en esa tarea.

Rafael Perroux / Arqueología
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Reunión Anual de Tutores

El 20 de abril se realizó la Reunión Anual de Tu-
tores de Chamangá.  Fue un encuentro muy po-
sitivo y necesario, donde intercambiamos sobre 
expectativas y experiencias en torno a esta labor 
tan fundamental para el seguimiento de los beca-
rios y becarias. Destacamos la presencia de mu-
chos tutores ex becarios/as, que con gran alegría 
siguen siendo parte de Chamangá, ahora desde 
otro lugar.

Agradecer a los nuevos tutores que con mucha 
generosidad han dado su sí a este gran desafío 
para este año, y también a los tutores que hace 
muchos años vienen dedicando voluntariamente 
su tiempo y disponibilidad para acompañar con 
una calidez humana y rigurosidad académica pro-
pia del perfil Chamangá.

Tutores
Valeria Dutrenit 

con su tutora
Valentina 

Bartaburu

Reunión anual

de tutores
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justamente eso, la integralidad y el cariño 
que se recibe por ser parte de Chamangá. 
Entonces, cuando me propusieron ser Tu-
tora, no lo dudé ni un segundo pero sabía 
que es una responsabilidad muy grande, 
porque sé que tengo que estar presente 
y disponible para acompañar como me 
acompañaron, y para hacer sentir a esa 
persona, que tiene definidamente alguien 
de referencia. Eso es lo que guió mi trabajo 
como tutora desde un principio, la comu-
nicación, la motivación y la disponibilidad. 
Espero que, desde el otro lado, también se 
sienta de esta manera. Destaco y aplaudo 
el trabajo que realiza la Fundación, es difícil 
sentirse parte estando tan lejos pero uste-
des lo logran 

ANA KAREN CAMACHO
Doctora en Medicina

Mi nombre es Ana Karen Camacho, beca-
ria de la generación 2015 y 2016, médica 
de vocación. Me encuentro estrenando 
recientemente dicha conquista, ya que el 
pasado 31 de julio me gradué, luego de 7 

Testimonios de tutores

GUILLERMO BRAGUNDE

Todo comenzó en el año 2016, cuando en 
la Secretaría de Apoyo al Estudiante de Fa-
cultad de Química me comentaron que ha-
bía un llamado abierto para becas de apo-
yo económico y académico para estudios 
terciarios. De esa forma conocí a Fundación 
Chamangá, escribiendo la carta para solici-
tar la beca y algunos meses después cono-
ciendo personalmente a sus integrantes 
en las charlas de selección. Primero a Ana 
y Ceci, luego a Ale, Katy y la comisión de 
selección. A fines de ese año llegó la linda 
noticia de que sería parte de la Generación 
2017 de becarios Chamangá. Hoy puedo 
decir que soy químico, y eso en parte es 
gracias al apoyo de la Fundación.

A principios de este año, me llegó otra noti-
cia linda de Chamangá, me comunicaron la
posibilidad de comenzar a devolver un po-
quito de lo que me habían brindado, esta 
vez mediante la tutoría académica a una 

estudiante de la Generación 2021. Una 
experiencia diferente, desde el otro lado 
y colaborando en el proceso que está co-
menzando Lucía.

Para mí, ambas experiencias han sido muy 
enriquecedoras, pero lo que más destaco 
es la dinámica de trabajo y la capacidad 
que tienen de interactuar en diferentes 
aspectos para llevar a cabo el apoyo a los 
becarios y las becarias a los que Fundación 
Chamangá brinda su apoyo.

MARIANA SEVERO

Al hablar de mi rol como tutora de Funda-
ción Chamangá, inmediatamente recuerdo 
mi paso por la Fundación como Becaria. Re-
cuerdo que lo viví y transité esa experiencia 
sintiéndome muy acompañada y cuidada, 
a pesar de la distancia y lo que implica vi-
vir en otro lugar que no sea Montevideo. 
Acompañada por todo el equipo, por mi 
tutora y por mis compañerxs. Siempre que 
me pongo en el rol de difundir y convocar 
a jóvenes vocacionales a la beca, destaco 
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gá, son la redes de vínculos que siempre se 
están tratando de trabajar. Hoy nos toca a 
los realizados, ayudar a realizar, acompa-
ñar, estimular y sobre todo cuidar a estos 
gurises que son el futuro de la sociedad 
que queremos construir. Esto último, es el 
tesoro más valioso que nos deja esta fun-
dación.

Un abrazo grande a toda la comunidad 
chamanguera. Que nunca pare de girar 
este carrusel de oportunidades, y darles la 
bienvenida siempre, porque de Chamangá 
no te vas, sino que siempre serán parte de 
nuestra historia, y nosotros de ella. Un bi-
nomio inseparable!

MELISA BENITEZ 
Profesora de Química

Mi nombre es Melisa Benitez soy profesora 
de Química, ex becaria de la FUNDACIÓN
CHAMANGÁ generaciones 2011-2012, les 
quiero contar brevemente mi experiencia 
en éste año...la FUNDACIÓN me dio la opor-
tunidad de ser tutora de la becaria Rocío 

años y medio de mucho esfuerzo y perse-
verancia.

Al momento de emprender este camino 
universitario me encontré con diferentes 
obstáculos, uno de ellos y fundamental el 
económico. Siendo hija de una empleada 
doméstica y un feriante, no era una deci-
sión fácil aquella de dedicarme a estudiar. 
Sin embargo, y pese a las dificultades, mi 
familia apoyó al cien por ciento mi iniciati-
va, y con su ayuda, y la de otras institucio-
nes como Giraluna, pude tomar impulso y 
comenzar mi camino...

Cuando llegué a Chamangá en el año 2015, 
para mi sorpresa, me encontré con más que 
un apoyo económico. Por fortuna, Chaman-
gá es mucho más que eso. El apoyo econó-
mico es fundamental para subsistir y poder 
dedicarle tiempo a nuestra vocación, pero la 
constante humana es lo que realmente hace 
la diferencia en esta fundación.

Compartir con otras personas que se en-
cuentran en la misma situación, pero vi-
viendo experiencias diferentes, con otros 

puntos de vista, con otros matices también 
es fundamental para poder crecer como 
sociedad. 

Chamangá es una pisca de toda esta diver-
sidad social y cultural, que nos encuentra y 
enriquece desde lo más interno de nuestra 
persona, pero que sin dudas complementa 
nuestras vocaciones. 

Por otra parte, este último año tuve la 
oportunidad de oficiar de tutora, en mi 
mismo rubro.

Al estar culminando mi carrera, poder 
compartir experiencias y manejo univer-
sitario no resultaron alejados, sino todo 
lo contrario. Creo que es una experiencia 
fundamental para Chamangá que aquellos 
becarios que fuimos, ahora tengamos una 
nueva postura, acompañando a las nuevas 
generaciones. La empatía es más tangible, 
ya que muchas veces me he sentido iden-
tificada con aquel becario, que se encuen-
tra transitando, aquel camino que tanto he 
andado.
Justamente lo que hace único a Chaman-
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Casella actual estudiante del Profesorado 
de Química y ex alumna en aquel entonces 
de 3° GRADO en Piedras Coloradas! 

Fue una experiencia muy grata enterarme 
que Rocío se está formando cómo docente 
de Química también y poder acompañarla 
en ésta etapa de formación más allá que 
nuestro contacto ha tenido que ser virtual 
por encontrarme en República Argentina y 
la frontera aún se mantiene con restriccio-
nes por el contexto de pandemia, hemos 
podido enriquecernos mutuamente ya que 
compartimos muchas cosas en común des-
de el gusto por la docencia, la química y has-
ta la experiencia de becarias! Espero que ella 
lo haya disfrutado tanto o más que yo a este 
caminar juntas, yo me sentí muy especial, 
de alguna forma retribuir un poquito de lo 
mucho que me aportó la FUNDACIÓN, ese 
equipo humano que tanto se extraña y soy 
feliz de seguir siendo parte! 

GRACIAS!!!

Salud
Mariana Severo
Nicolás Rodríguez
Carina Maestro
Ana Karen Camacho
Carola Alfaro
Gabriela Mina

Agro y Veterinaria
Inés Gazzano
Martín Breijo

Ciencias y Tecnología
Jorge Groisman
Carmen Rossini
Guillermo Bragunde
Carlos Bello
Valentina Bartaburu
Laura Nalbarte
Marco Scavino

Educación
María Noel Capobianco
Bettina Delgado
Pablo González
Alexis Reyes
Yasí Rodríguez
Melisa Benítez
Mónica Pizarro

Ciencias Sociales y
Humanas
Oscar Marozzi
Gustavo Machado
Cristina Roundie

Arte y Artesanías
Inés Iglesias
Nicolás Giordano

Tutores 2021 por áreas de vocación
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Montevideo
• Casa A
• Museo Nacional de Antropología
• Fundación Chamangá
• Asociación Cultural Cuareim 1080
• Giraluna
• Gurises Unidos
• Grupo de Mujeres Casavalle
• Proyecto de extensión de la Facultad 

de Química del Laboratorio de Ecolo-
gía Química 

Interior del País
• CAIF Gurisitos - Paysandú
• Escuela Agraria de Paraje “El Salado” -  

Durazno
• Colectivo Basquadé - Salto

• Escuela Agraria Melo
• Escuela Rural Nº48 “Piedra Sola” – 

Canelones 
• Centro de Desarrollo Sociocultural 

Las Juann’as - Rivera
• Escuela Nº11 – Salto
• Liceo Nº1 de Atlántida – Canelones
• Merendero “Rinconcito de Luz” - Pay-

sandú
• Unidad de Apoyo a la Enseñanza 

UdelaR / Centro Universitario Regional 
Litoral Norte - Salto

• Club de Niños “El Túnel” - Soriano
• Fundación Pérez Scremini - Rocha
• UTEC Durazno
• Cocina comunitaria de UTEC (ex Payla-

na) - Paysandú

Terrenos de Trabajos Comunitarios 2021

Cada vez son más las Organizaciones de la Sociedad Civil, Centros Educativos y Colectivos 
de todo el país que nos abren las puertas para hacer posible que los becarios y becarias 
puedan dar una mano gratuitamente en lo que se necesite. Componente fundamental 
de la Beca de Chamangá: “mi vocación no solamente es para el crecimiento personal, 
sino que también para ser dada al otro, a la comunidad, en pos del desarrollo del país.”

Trabajo
comunitario

Gen. 2021 / José María Obaldía
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1. Bienvenida a la Generación 
2021 “José María Obaldía”

El sábado 06 de marzo realizamos la Bien-
venida a la Generación de Becarios y Be-
carias 2021, en la que trabajamos en tor-
no a los diferentes aspectos de la beca, el 
contrato y la figura de José María Obaldía, 
quien da nombre a esta generación.
Muy felices de haber logrado un primer 
encuentro presencial, en esta época pan-
démica, manteniendo los protocolos sani-
tarios y cuidados necesarios. 
Fue una reunión muy dinámica, donde se 
evidenciaron las ganas de encontrarnos y 
de ser parte de Chamangá.

2. Conociendo a José María 
Obaldía

En una nueva reunión mensual de beca-

Reuniones mensuales

rios, el sábado 17 de abril compartimos la 
entrevista que le realizamos a José María 
Obaldía, a partir de preguntas elaboradas 
por los propios becarios y becarias.
Contamos con muy buena participación de 
ex becarios/as y amigos/as de Chamangá 
que hicieron parte de esta instancia, coin-
cidiendo todos/as en la admiración a este 
hombre por su sencillez, humildad y sa-
biduría. Comprobamos la importancia de 
estos encuentros intergeneracionales y el 

valor del testimonio.

Compartimos algunos comentarios de los be-
carios y becarias surgidos luego de escucharlo:

“Tal vez es todo esto nuevo que estoy vivien-
do, o lo identificada que me sentí con muchas 
cosas que dijo, o ambas, pero con su entrevis-
ta sentí como si un familiar me estuviera dan-
do fuerzas para mantenerme vivaz, disfrutar 
del momento y no perder la esperanza.

Gen. 2021 / José María Obaldía

32



Su humildad, visión de la vida y calidez, hizo 
que me sintiera identificada con muchas de 
las anécdotas que contó (pude reafirmar, 
cómo usted mismo dijo, que la esencia es la 
misma, aunque transitemos tiempos diferen-
tes) y logró que al final me encontrara con-
movida hasta el punto de no poder hablar. 
Es para mí un honor inmenso pertenecer 
a la generación que lleva su nombre y voy 
a atesorar indefinidamente este momen-
to en el que mi corazón se siente pesado 
por la alegría, la esperanza y la emoción.”  
Flor, Ombúes de Lavalle.

“Me pareció muy importante y enriquece-
dora. Sin duda que se reflejan sus valores, 
como la generosidad, el respeto, la humil-
dad. Como también sus ganas de aprender, 
y su ímpetu de trabajo, de superarse a pesar 
de todas las circunstancias que encontremos 
en el camino, de volcar en la sociedad ese sa-
ber, y por sobre todo su vocación. Gracias por 
tomarse este tiempo para nosotros y por de-
jarnos conocer su gran historia, que nos deja 
con ganas de continuar creciendo en torno a 
nuestra vocación.” 
Lucía, Villa del Rosario.

“Hola, José! No me conoces pero quizás le-
yéndome me podes conocer un poco. Me 
llamo Rafael Perroux Ferreira y al momento 
de escribirte esto tengo veintidós años (casi 
para veintitrés), soy de la ciudad de Young 
ubicada en el dpto. de Río Negro y actual-
mente vivo en Montevideo. Soy estudiante de 
la Licenciatura en Ciencias Antropológicas y 
más específicamente de Arqueología (dentro 
de Antropología) en la Facultad de Humani-
dades y Ciencias de la Educación. Fui becario 
de la Fundación Chamangá en el año 2020 y 
renové para la misma este 2021. Quería co-
mentarte brevemente mis impresiones sobre 
la entrevista que se te realizó por parte de la 
fundación. Pero primero que nada mandar-
te un fuerte saludo por parte de mi madre, 
cuando le conté que tú nombre era el que se 
eligió como representante de la generación 
de becarios de este año me comentó las risas 
que les sacaste a ella y a mi padre allá por los 
80 con la serie de cuentos/relatos que se emi-
tían por Radio Sarandí. Gracias.

La entrevista me gustó mucho, estuvo pla-
gada de una carga emocional con la cual 
realmente me sentí identificado en diversas 
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labor docente que persiste a través de los años 
y poder encontrarlo en una persona como us-
ted, me generó una gran emoción.

Gracias por compartir su historia con no-
sotros y hacernos saber que nunca es tarde 
para empezar, para enfrentar miedos e ir 
atrás de los uno desea. Me quedo con esa fra-
se que dijo al final de la entrevista: “Adelante 
siempre hay algo”, y hacia allá vamos.” 
Belén, Young.

3. Conociéndonos 

El sábado 08 de mayo llevamos a cabo un 
nuevo encuentro de becarios y becarias de 
la Generación 2021 “José María Obaldía”.
A raíz de los encuentros anteriores, surgie-
ron varias propuestas para continuar cono-
ciéndonos y profundizando la importancia 
del intercambio intergeneracional con el 
colectivo Chamangá. Es así que la dinámica 
se centró en dos actividades.

En un primer momento realizamos un cir-
cuito de presentaciones con la particulari-

ticamente a todos mis momentos amargos, 
pero ahora con la perspectiva de dejar que 
el tiempo entre y los endulce, recordar desde 
otro lado...esta entrevista significó mucho 
para mí. ¡Gracias!” Betiana, Nueva Helvecia.

“Sin dudas no po-
día dejar pasar la 
oportunidad de es-
cribirle estas líneas 
y hacerle llegar un 
sincero “gracias”, 
gracias por abrirnos 

esa puerta hacia sus vivencias, sus experien-
cias y a su persona tan sabia como cálida; al 
escuchar sus palabras pude sentir que habla-
mos el mismo idioma, ese que se habla dentro 
del aula y tiene que ver con el que quehacer 
docente; al igual que usted también tengo 
muy presente el día que al salir de la clase me 
dije “es por acá, esta es mi verdadera vocación” 
y sí, eso es algo que se define ahí, en ese “no sé 
qué” del aula, en la satisfacción de ver caritas 
atentas y curiosas, en las miradas cómplices, 
en la insaciable búsqueda de estrategias de 
enseñanza, en los cuadernos con orejas y lá-
piz borroneado...sabemos que hay algo en la 

formas. Pero fundamentalmente me movili-
zó mucho escucharte decir que el camino de 
tu vocación surgió en respuesta a solucionar 
problemáticas concretas y no por un deseo 
vocacional. Creo que es fundamental hacer 
énfasis en que la “vocación” no es algo que 
viene de nacimiento, hay de alguna manera 
una construcción de la misma, sea en mi caso 
por el incentivo de mis padres de brindarme 
lecturas a edades muy prematuras y a darme 
siempre para adelante en lo que me gustaba 
o sea como en el tuyo que se construyó una 
vez ya habías caminado bastante dentro del 
“camino singular”, citándote con atrevimien-
to. Me pareció que tu ejemplo es tremenda-
mente importante para la Fundación Cha-
mangá y para todos los jóvenes que andan 
recorriendo su propio “camino singular” ya 
que muestra que no hay una única manera 
de ser vocacional.” Rafa, Young.

“Particularmente cuando habla de los mo-
mentos amargos de su vida diciendo que por 
suerte fueron pocos, y que también muchos 
de ellos fueron endulzados por el tiempo, me 
llamó la atención. “El tiempo tiene esa virtud 
a veces” dijo. Y eso me transportó automá-
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nistración), Washington Diano (Amigo), 
Gladys Acosta (Comisión de Selección), 
Adriana Cajarville (Comisión de Selec-
ción y Difusión), Fernando Castelli (Beca-
rio Gen. 2003 y Diseñador Gráfico de la 
Fundación), Romina Papa (Becaria Gen. 
2011-2012), Mónica Pizarro (Tutora 2021) 
y Lucía Cordero (Becaria Gen. 2017-2018).

4. Ser estudiantes. Técnicas de 
estudio, organización y salud 
mental.

El sábado 07 de agosto nos reunimos con 
los becarios y becarias para tratar la temáti-
ca de las técnicas de estudio, el manejo del 
estrés en época de parciales y exámenes, y 
métodos de organización.
En esta oportunidad nos acompañó la Lic. 
en Psicología Camila Lorenzo y la Lic. en 
Psicopedagogía Soledad Mangino, que 
compartieron nos compartieron sus cono-
cimientos de una manera muy clara y aten-
diendo las necesidades expuestas por los 
becarios y becarias.

dad de que cada 
uno y cada una era presenta-
do/a por otra persona y además debía ser 
de forma creativa. Surgieron muchos videos 
y presentaciones animadas, con videos tes-
timoniales de familiares y pósters que nos 
sorprendieron por su ingenio y creatividad.

En una segunda instancia se realizó el in-
tercambio intergeneracional. Como conse-
cuencia de la reunión mensual anterior, en 
la que pudimos conocer más detalles de 
José María Obaldía, su vida y el desarrollo 
de su vocación, se despertó la inquietud de 

muchos becarios y becarias 
de conocer un poquito más 

a fondo al colectivo de Chamangá. 
Para llevar adelante esta segunda actividad 
invitamos a amigos/as, tutores, ex becarios/
as e integrantes de las diferentes comisio-
nes como muestra representativa de toda la 
gente que nuclea la Fundación.

Agradecemos la presencia y el testimo-
nio de Alicia Pérez (Comisión de Selec-
ción y Difusión), María Gordillo (Consejo 
de Administración y Comisión de Selec-
ción), Marisa García (Consejo de Admi-
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es lo que nos está pasando, porque si enten-
demos el estrés (o cualquier emoción) como 
una respuesta o reacción de mi sistema ner-
vioso frente a algo que ocurre en mi ambien-
te, o mis experiencias, entonces ahora po-
demos centrar la mirada donde debe estar, 
desde un lugar mucho más amable conmigo 
y observar a qué es que estoy respondiendo 
así? Las emociones siempre nos dan mucha 
información, en vez de tratar de controlarlo o 
que no ocurra, podríamos tratar de compren-
der qué me está señalando. 

Vuelvo a la idea de que es el estrés es una res-
puesta, porque esto también significa que es 
la respuesta de ESE momento, no significa que 
siempre se viva así, sino que en ese momento 
que estoy viviendo, con el ambiente que me 
rodea en ese momento, y las experiencias que 
tengo en ese momento, esa es mi respuesta. 
Entonces, sí cuando no estresamos se acti-
va nuestro Sistema Nervioso Simpático (el 
encargado de las respuestas de lucha o huí-
da), significa que no está activo el Sistema 
Nervioso Parasimpático (en encargado de la 
calma, la concentración, el descanso, los pro-
cesos digestivos), significa que nuestro cuer-

La razón de hacer esto es sencilla, lo que 
me pasa en el cuerpo, las emociones y pen-
samientos que percibo, ya ocurrieron en mi 
cerebro, están ahí, generando cambios en mi 
biología, activando respuestas para defen-
dernos y protegernos. Esto es muy importan-
te, porque cuando entendemos que el estrés, 
la ansiedad son respuestas naturales de mi 
cuerpo para adaptarse, para poder superar 
situaciones, nos hace entender que no debe-
mos sentirnos mal o culpables por estresar-
nos. No vamos a ser el primer humano libre 
de respuestas de estrés, y…para qué serlo? si 
en definitiva, nos hace sobrevivir! 

Ahora empieza a cobrar sentido esto que les 
decía de la importancia de frenar y sentir qué 

Compartimos el testimonio de Camila 
sobre este encuentro:

“Primero que nada, me gustaría agradecer 
la posibilidad de estar presente una vez más, 
recuerdo con mucho cariño ese sábado, que 
me encontré con un montón de jóvenes con 
ganas de aprender y escuchar lo que pudiera 
ser un pequeño aporte para atravesar el mo-
mento que estaban pasando, puntualmente 
el estrés frente a lo académico.

Muchas emociones tienen fama de negati-
vas, pero no lo son, nos avisan de que algo 
está pasando, de que hay un límite de lo que 
podemos abarcar (cómo lo tenemos todos). 
Así como hay un límite de lo que podemos 
comer, correr, o cargar en peso, emocional y 
mentalmente también existe ese límite, pero 
como es invisible no le solemos dar el lugar 
y la importancia, y por el contrario, solemos 
avergonzarnos de eso y esconderlo.

El primer paso a dar, frente a cualquier dificul-
tad es frenar, ¡sí frenar! respirar hondo, y sentir, 
observar qué me está pasando, aunque aún 
no entienda nada de lo que me ocurre.  

Gen. 2021 / José María Obaldía
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unión mensual de becarios y becarias, con la 
particularidad de que en esta oportunidad 
volvimos a vernos presencialmente.

Fue una gran alegría, tanto para los beca-
rios y becarias como para el equipo, retor-
nar a esta modalidad que de alguna mane-
ra tanta falta nos hacía.
En esta reunión continuamos trabajando 
con temas muy requeridos por esta genera-
ción y que abordamos con anterioridad,  que 
refieren a técnicas de relajación para lidiar 

diar, concentrarse, digerir, dormir, disfrutar, 
compartir...vivir!

Creo que algo que todos deberíamos implemen-
tar es tomarnos unos minutos para pensar en 
todo lo que paso en este año, repasar y valorarse 
a ustedes mismos las dificultades atravesadas, y 
agradecerse el haber llegado hasta acá!

5. Hábitos saludables

 El sábado 04 de septiembre tuvo lugar la re-

po está priorizando defendernos, entonces es 
como en un estado de emergencia pedirle al 
cuerpo que haga algo que considera de me-
nor importancia. Esto afecta directamente 
el estudio, porque si mi cerebro está pidien-
do a mi cuerpo supervivencia, es más difícil 
que esté disponible para aprender, recuerden 
que eso afecta el rendimiento, que siempre es 
puntual de cada momento, nunca el rendi-
miento es lo mismo que la capacidad.

¿Qué podemos hacer? Hay 4 pilares para 
nuestra salud: el buen descanso, buena ali-
mentación, ejercicio físico (así sea caminar o 
hacer estiramientos en el piso unos minutos) y 
la recreación. La recreación es el más olvidado 
de los pilares, porque nos sentimos que perde-
mos el tiempo, nos da culpa porque debería-
mos estar haciendo otra cosa y no nos permi-
timos el tiempo de ocio, y es ¡MUY NECESARIO¡

Podemos frenar y respirar, aunque parezca 
una tontería, ayuda muchísimo incorporar a 
la vida el frenar para respirar hondo, porque 
le manda a nuestro cerebro el mensaje de 
que estamos a salvo, entonces si eso pasa, el 
cerebro va a estar más disponible, para estu-

37

Gen. 2021 / José María Obaldía



becarias contaron cómo está siendo la 
experiencia de su trabajo comunitario, los 
lugares en que los desarrollan, el cometido 
de la institución a la que acuden y la pobla-
ción con la que se trabaja. Son experiencias 
muy variadas pero igual de productivas 
para cada uno/a de ellos/as.

Año a año hacemos especial hincapié en el 
valor del trabajo comunitario, ya que en la 
mayoría de los casos constituye una prime-
ra inserción en el campo laboral, lo que per-
mite a los y las jóvenes descubrir distintos 
aspectos de sus vocaciones, conocer otras 
realidades sociales y culturales, y adquirir 
una dimensión más colectiva de su discipli-
na desarrollando el trabajo en equipo.
Para culminar el encuentro visitamos la 
casa de la Asociación Cultural Cuareim 
1080, lugar en el llevan a cabo sus traba-
jos comunitarios Anderson y Gabriel. En el 
marco del día del patrimonio pudimos con-
tar con una visita guiada para conocer sus 
instalaciones y tan rica historia, tanto de su 
asociación como  de las actividades que 
realizan en beneficio del barrio.

6. Presentación de los Trabajos 
Comunitarios

El sábado 02 de octubre nos convocó una 
nueva reunión mensual de la Generación 
2021. La temática de esta ocasión fueron 
los trabajos comunitarios que los becarios 
y becarias deben realizar como contraparti-
da de la beca, y que consideramos también 
una herramienta esencial para enriquecer 
su formación.
En primera instancia algunos becarios y 

con el estrés de estas épocas de parciales 
y exámenes, hábitos saludables para la ali-
mentación y estrategias para la organización 
del tiempo. Además sumamos actividades 
de recreación de la mano de Guillermo, be-
cario estudiante de Magisterio en Primera In-
fancia, para despertar nuestra faceta lúdica.
Agradecemos a ÁNIMA por prestarnos su 
hermoso patio para compartir una mañana 
al aire libre y a Joaquín, quien nos acom-
pañó regalándonos una relajación guiada 
para terminar la jornada.
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Continuamos este año con la plantación de 
Palmeras en homenaje a los jóvenes voca-
cionales, proyecto que inició el año pasado 
en el marco de los festejos de los 20 años de 
Chamangá.
Este año se realizaron 2 plantaciones en 
el departamento de Soriano: en el mes de 
marzo se plantó en la manzana 19 en Mer-
cedes, en conjunto con el gobierno depar-
tamental de Soriano. Este gesto lo realiza-
ron becarios ex becarios junto con amigos 
colaboradores y tutores de Chamangá. 

En el mes de noviembre se realizó este ges-
to en conjunto con La unidad cooperaria y 
Tierra que Anda en Cololó, contando con la 
participación de becarios, ex becarios e inte-
grantes de la Cooperaria y Tierra que Anda. 

20 años / 20 árboles / 20 localidades
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Este año, por la Pandemia no pudimos 
realizar el Campamento de integración 
como solemos hacer todos los años. Sí lo-
gramos realizar el Campamento en el mes 
de Noviembre como evaluación y cierre 
del año. Este año viajamos hasta Soriano, y 
pasamos dos días en la Unidad Cooperaria 
Cololó, disfrutando de la propuesta de Eco 
Turismo que llevan a cabo un grupo de mu-
jeres. Una de ellas nuestra querida ex be-
caria Lucía Cordero quien participó desde 
su doble condición. Realizamos una visita 
guiada por las instalaciones de la Coopera-
ria, realizamos las dinámicas y actividades 
de evaluación y cierre y descansamos jun-
tos afianzando aún más los vínculos gene-
rados a lo largo del año.
 
Nuestra secretaria Ejecutiva viajó con sus hi-
jos, presentando a Juan Andrés, gestado casi 
al mismo tiempo que esta Generación 2021 

Campamento

“José María Obaldía”. Fin de semana muy 
emotivo, donde primó el abrazo colectivo en 
un entorno muy familiar.

Compartimos palabras de Mariana, 
becaria 2021:

“Un buen campamento siempre pasa algún 
temporal en medio. Este no fue la excepción. 
Compartimos más de lo que hubiéramos espe-
rado, pizzas, risas, llantos, abrazos, danzas, una 
tormenta de agua y de emociones.

Me quedo con cada una de las experiencias vi-
vidas, con las charlas compartidas, con ese no 
sé qué de entregarse al presente y vivirlo desde 
la emoción, la sensibilidad, lo más genuino de 
uno. Me quedo con eso genuino que me hizo 
aprender más, escuchar más, mirar a mi alre-
dedor para apreciar el paisaje del afuera y del 
adentro; la naturaleza que nos rodeaba y la sin-

gularidad de cada uno compartiendo desde lo 
más sincero que podíamos.

Se podría decir que algo mágico pasó, porque 
hay algo de magia en los encuentros. Cuando 
nos encontramos con otres y se siente tan bien, 
se siente especial y único. Momentos de desco-
nexión de nuestras rutinas frenéticas y atarea-
das, en la culminación de un año tan particular, 
la generación de becarios 2021 de Chamangá 
se encontró en pleno descubrimiento de lo 
hermoso que es vivir lo común, lo comunitario 
atravesó nuestra manera de ver, ser y estar en 
lo real aparente.” 

Mariana Bottaro
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La difusión del llamado a becas 2022 se lle-
vó a cabo durante los meses de junio, julio 
y agosto, a través de la Comisión de Difu-
sión, el equipo de trabajo de la Fundación, 
los becarios y becarias, ex becarios y ex be-
carias, y la red de amigos y amigas a nivel 
de todo el país.

Contamos con el apoyo de los Centros 
Educativos (UTU, UTEC, UdelaR, CeRP, IFD 
y Liceos), las Oficinas de la Juventud de las 
Intendencias Departamentales, el MIDES y 
los diversos medios de prensa de cada de-
partamento, que año tras año se hacen eco 
de esta oportunidad para los y las jóvenes 
vocacionales y colaboran desde su lugar en 
acercarles esta información.
Particularmente este año destacamos y 

Difusión del llamado
a becas 2022

agradecemos el trabajo de la presente ge-
neración en esta instancia, quienes se han 
puesto a disposición para concurrir a en-
trevistas con los medios de prensa, se han 
acercado a los centros educativos de sus 
localidades a brindar charlas y han ideado 
una campaña para difundir el llamado a 
becas en redes sociales; herramienta fun-
damental en estos tiempos, que nos ha 
permitido un gran acercamiento a la ju-
ventud y mayor exposición del trabajo que 
realiza la Fundación.

También desde el Equipo, hace algún tiem-
po venimos adaptándonos al uso de las 
redes sociales y las diversas herramientas 
tecnológicas, que especialmente en es-
tas circunstancias de pandemia nos han 

permitido llegar a los diversos rincones 
del país de una manera muy cercana. En 
esta difusión incorporamos un espacio de 
charlas por zoom, organizadas por regio-
nes, para poder evacuar dudas acerca del 
trámite de solicitud de beca, desarrollar en 
profundidad de qué se trata cada aspecto 
de la Beca Chamangá y transmitir las ex-
periencias de los becarios y becarias de las 
respectivas localidades. Consideramos que 
este espacio fue sumamente útil porque 
permitió el diálogo fluido con los y las jóve-
nes interesados/as en postular a la beca y 
facilitó el acceso a la información debido al 
empleo de una herramienta de uso común.
Muchas de las entrevistas de difusión están 
disponibles en nuestro canal de YouTube, 
Prensa Fundación Chamangá.
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Noticias
de Becarios
y ex Becarios

Mis dos vocaciones, un 
sueño hecho realidad!

“Hola familia Chamanguera, les escribo para 
contarles algunas cosas que me tienen muy 
contenta y quiero compartirlas con ustedes.
Para los que no me conocen, mi nombre es 
Valeria, fui becaria de la Fundación en el año 
2007. Por aquellos años me presenté por una 
beca en gastronomía, realicé mis estudios 
en esa área y además desde la Fundación se 
me estimuló a concluir el bachillerato.
En mi carta de motivación les conté acerca de 
mis dos vocaciones, la cocina y la educación. 
Uno de mis sueños era poder unirlas, para eso 
me continué formando y explorando diferen-

tes territorios de trabajo, aprendiendo de las 
experiencias y haciendo camino al andar.

Hoy puedo decirles que he llegado a una 
gran meta, ingresé a través de un concurso 
al CEIP y me encuentro trabajando en una 
escuela especial como Profesora de Cocina.
Este proyecto es todo un desafío, un nuevo 
comienzo, donde podré desarrollarme pro-
fesionalmente en mis áreas vocacionales 
y aprender mucho de los chiquilines y de 

esta nueva experiencia.

Quiero agradecerle siempre a Chamangá 
por haberme acompañado en todo este 
proceso, por ser parte de mi vida durante 
tantos años, aún ahora, un poco más a la 
distancia son como mi familia.
Estoy feliz y agradecida por todo lo que he-
mos construido juntos, gracias una vez más.”

Abrazo enorme, Valeria González
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Pasados 4 años intensos, de mucho estudio, compromiso y de-
dicación puedo decir que lo logré! Hoy soy Maestra en Primera 
Infancia                  Sin dudas que además de mi esfuerzo hubieron 
muchos otros motorcitos que me impulsaron a seguir… uno fun-
damental para mi fue la Fundación Chamangá, donde conocí perso-
nas increíbles que hicieron de mi año como becaria un tiempo muy 
disfrutable y repleto de buenos recuerdos           Una parte muy 
grande de este logro es de y para ellos, quienes hicieron posible 
mi transitar durante el último año de la carrera y que siempre ten-
drán un pedacito de mi corazón!

Mucho tiempo me pregunté que iba a hacer de mi vida, me costó 
mucho terminar el liceo y más aún encontrar eso que me mueva. 
Escuchaba la frase “ trabajar de lo que te gusta” como algo muy leja-
no. Y un día, me encontré con esa carrera, esa que no fue una carga, 
esa que me llenó de emociones desde el día que entré por primera 
vez al instituto. Que no se malentienda, no todo es color de rosas 
cuando hablamos de educación. Sin embargo, ahora entiendo, que 
cuando algo sale del corazón cualquier esfuerzo vale la pena. 

Gracias Chamangá por acompañarme durante dos años, brindarme 
apoyo y comprensión, y sobre todo darme la posibilidad de conocer 
gente hermosa de todo el país, con mil vocaciones que no conocía. 
Y sobre todo darme la oportunidad de compartir con mi tutora Lau-
ra, que me dejó enseñanzas que atesoraré por siempre. 

Mtra. Edith Martínez
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Muchísimas gracias por el apoyo, el momento, y la hermosa expe-
riencia de haber sido parte de una generación de becarios de esta 
hermosa Fundación. Un abrazo y un beso grande! Sonia

y pensar la educación más allá del aula. Sin duda la disciplina es 
importante en el campo de los saberes, pero aún más importante 
es enseñar a pensar, la educación moral viene desde la casa y esta 
es la que complementa a la educación académica que más tarde 
se verá reflejada en las acciones de nuestra sociedad, de nuestros 
jóvenes y de los niños.
Así que por encima de lo puramente asignatura debemos pensar 
la educación en prospectiva, sabiendo que los tiempos corren más 
rápido que las pedagogías más recientes.

No podría finalizar sin agradecer el espacio que me dio Chamangá 
para aportar mi granito de arena a las nuevas generaciones de beca-
rios. De esta manera me despido y espero volver al encuentro con tan 
amable institución y todo el grupo humano que la rodea. Un abrazo.

Nicolás Pérez, Prof. Historia, Pueblo Constancia, Paysandú

Estimados amigos, compañeros de generación, socios y becarios 
de Chamangá. Me dirijo a ustedes con un fraternal saludo y un 
eterno agradecimiento de seguir siendo parte de su gran fami-
lia. Quería contarles que hace poco recibí el título de Profesor de 
Historia de Educación Media, ya han pasado tres años desde mi 
egreso, pero por motivos pandémicos y burocráticos se tardó un 
poco en llegar.
El trayecto no fue fácil, amistades, familia e instituciones forma-
ron parte de este recorrido, la vocación ayudó a orientar la carrera 
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Integrantes del Colectivo Chamangá
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Los interesados en colaborar económicamente con el programa de Becas, lo po-

drán hacer a través del débito automático de OCA, enviando un mail a la Fundación  

(vocación@fundacionchamanga.org.uy) con el nombre completo, número de cédula 

y número de tarjeta.

También les recordamos las otras modalidades a través de las cuentas bancarias:

1- Caja de Ahorros BROU 

Nº  001564611 – 00002 en pesos uruguayos

2- Cuenta corriente BROU 

Nº 001564611 - 00003 en dólares

 
Para los colaboradores del extranjero: SWIFT del Banco República Oriental del

Uruguay: BROUUYMM

Desde ya muchas gracias!

Colaboraciones para las becas 2022

48

Gen. 2021 / José María Obaldía


